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不少老人误把骨质疏松当风湿

作为临床一线的骨科专家，黄伟多年来在实际工
作中，从患者身上、从到基层医疗机构调研中充分了解
情况。两会前夕，黄伟到大足区龙岗街道官峰村卫生
室进行了调研，该村1800多常住人口中，65岁以上老
年人有400多人，普遍患有多种慢性疾病。对于已经
纳入国家重大慢性病防治体系的高血压、糖尿病等慢
性疾病，在大部分村卫生室都已经有比较规范的登记
随访和药品治疗方案。但随着老年人口增加，疾病谱
发生改变，而基层医疗卫生机构缺乏相应的专业知识
储备和专业技能培训，近年来一些老年人群高发的新
病种并没有引起足够重视。

黄伟说，当地很多老年人把骨质疏松当成了风湿，
根本就不知道什么叫骨质疏松，或者其他的一些慢性
病，更不知道需要到哪儿去治疗和怎么治疗。他在近
年的诊治工作中也发现，很多老年人出现骨质疏松问
题后，都没有经过明确诊断和规范化治疗，后果严重的
致残失能。老年人失能后，对家庭是不小的考验，也会
产生高额的医疗和护理费用。

多年来，黄伟呼吁将患有骨质疏松症的老年人群，
增加到国家基本公共卫生服务和重大慢性病防治体系
中，这样有助于实施早筛、早诊、早治的防控策略，但同
时也意味着会加大基层医疗卫生服务机构的工作压
力。大足区智凤卫生院院长钟才能说：“因为很多父老
乡亲大部分都居住在基层，而且经济条件也较差，因此
在这块上需要加大基层医院的建设和投入。”

把基层调研结果带上两会

如何提高基层医疗服务机构的能力，起到兜底保
障作用？

黄伟在渝中区七星岗街道社区卫生服务中心调研
时发现，这里不仅有日常的医疗服务，还面向辖区失
能、半失能以及居家老人提供医养结合服务，专门设置

了拥有40张养老床位的医养中心，运行3年多来，共
接收了145名老人，并长期处于满员状态。该中心主
任舒群说：“我们医生、护士都是24小时陪伴服务。在
医疗保障方面，我们还和医联体，重医附二院、重庆市
医疗急救中心的专家每周定期下来为老人查房，家属
了解情况之后非常放心。”

市民蒋秀英的话印证了这一点：“孩子上班压力
大，我在家里面，他们又不放心，在这里有人做饭，有人
护理，他们比较放心。”

黄伟将此调研结果带到全国两会上，和多位委员
交流。他针对完善国家重大慢性病防治体系、加强基
层医疗卫生服务能力建设、因地制宜探索基层公立医
疗机构开展养老服务等方面提出具体建议——

一是将骨质疏松症筛查和管理纳入国家基本公共
卫生服务，将骨质疏松症纳入国家重大慢性病防治体
系，可以通过参考高血压、糖尿病慢病管理模式，形成
骨骼健康管理的国家层面制度化安排；建立健全骨质
疏松症患者和低骨量人群分级诊疗、慢病管理政策体
系和技术规范；提升基层医疗机构诊疗水平和长期管
理能力。

二是加强健康教育和科普宣传，提升全民骨骼
健康意识，加强重点人群筛查和防治，以世界骨质疏
松日等健康宣传日为契机，普及疾病防治核心知识，
倡导健康生活方式，营造全社会重视骨骼健康的良
好氛围。

此外，建议推动国家基本药物目录抗骨质疏松
药物品类增加，参考国内外权威指南和国际经验，完
善基本药物目录结构，提升安全有效、优质创新、使
用方便的适宜药品可及性，保障用药供应，降低疾病
负担，减少并发症发生，提升生活质量，助力健康中
国建设。

黄伟说：“希望政府加大投入以后，会有更多的基
层医院介入，能够有更多的床位，让患者能够活得更加
有尊严，也活得更加有质量，并且能够减轻家庭和社会
负担。”

新重庆-重庆晨报记者 陈军

全国政协委员、重医附一院骨科主任黄伟亮相央视《朝闻天下》：

丰富基层医疗供给 提升老年人生活质量

如何提升基层医疗机构服务能
力，是全国政协委员、重医附一院骨科
主任黄伟一直关注的问题。今年两会

上，黄伟的提案《关于促进新时代骨骼强健工程
建设 助力健康中国的提案》依旧聚焦在丰富
基层医疗服务供给，提升老年人群生活质量。

昨天，他亮相央视《朝闻天下》谈建议，之后
接受了记者的连线采访。

黄伟

工业和信息化部部长金壮龙

研发6G，推动人工智能
赋能新型工业化

金壮龙介绍，我国的5G基站数量已经达到338万
个。我们已经实现“市市通千兆”“县县通5G”“村村通
宽带”。

信息化与工业化深度融合，是新型工业化的鲜明特
征。我们将巩固提升信息通讯业的竞争优势和领先地
位。适度超前建设5G、算力等信息设施，继续推动互联
网规模化应用，让5G赋能千行百业；强化5G演进，支持
5G-A发展；同时要加大6G的研发力度。促进制造业
向数字化、网络化、智能化发展，开展“人工智能+”行动，
推动人工智能赋能新型工业化。

金壮龙介绍，截至目前我国已经培育了12.4万家专
精特新企业，其中专精特新小巨人企业达到了1.2万
家。下一步，要提质量、优环境、强服务、促融通。为中
小企业在用能、用人、用数、用地等方面做好保障。今年
还将建设100个左右中小企业产业集群。

民政部部长陆治原

要让老年人
在家门口就能养老

陆治原表示，社会救助政策性强、社会关注度高，涉
及到社会公平，因此我们在执行政策的时候一定要强调
公开透明，加大公示力度，同时要深入持续开展社会救助
领域“优亲厚友”“人情保”“关系保”等不正之风的整治，
确保要兜住底、兜准底、兜好底。

截至2023年底，我国60岁以上老人2.97亿、占人口
的比重为21.1%，65岁以上老年人口2.17亿、占总人口的

比重为15.4%。陆治原表示，据调查了解，大多数的老年
人还是愿意选择居家养老，这也是中国的传统文化。我
们要顺应这一需求，为居家养老提供服务，提供家庭适老
化改造；积极发展社区嵌入式养老服务机构，发展老年人
活动中心，发展老年食堂，我们要让老年人在家门口就可
以养老，在家门口就能够享受到便捷的养老服务。

生态环境部部长黄润秋

查处4255家
自行监测方面造假企业

“在环评文件编制过程中编造数据、假冒他人签名，
在环境监测过程中更换监测样品、干扰采样探头、编造
假报告假台账、篡改仪器参数，更有甚者用黑客程序侵
入到公共计算机系统修改监测数据，性质极其恶劣。”谈
到第三方环保机构弄虚作假问题，黄润秋表示，这些违
法行为破坏了公平的市场秩序，极大地损害了政府的公
信力和老百姓的环境权益。对造假行为绝不能容忍，必
须坚决打击，而且要铲除其滋生的土壤。

黄润秋介绍，针对第三方环保服务机构造假问题，
这三年共查处了2260家有违法行为的第三方环保服务
机构，向有关部门移交了193起案件进行刑事立案，还曝
光了457个典型案例，查处了4255家企业在自行监测方
面的造假案件，向有关部门移交了930起涉嫌违法犯罪
的案件。

交通运输部部长李小鹏

不断完善
服务区充电桩等问题

李小鹏介绍，今年春运有4个特点：人流量创同期历
史新高、自驾出行成主力、积极应对恶劣天气、客流和物

流基本顺畅。
李小鹏表示，春运工作还有很多差距和不足。如

排队、拥堵、服务不周到、等待时间长、信息不及时，
恶劣天气还会对群众的出行造成不利的影响，有些
地方的应对能力还需要提升，有的高速公路服务区
充电桩还不够充足。我们正在复盘总结，准备采取
措施不断完善。

李小鹏介绍，2023 年我国平均每天全社会跨区
域人员流动量达到1.6亿人次，每天全社会的货物运
输量超过 1.5 亿吨，每天有 3.6 亿件快件被揽收。此
外，智能化和数字化的运输服务越来越“聪明”，越来
越“贴心”。

国家市场监督管理总局局长罗文

推动企业跨区域迁移和
经营便利化

罗文介绍，今年将推动企业跨区域迁移和经营便利
化。目前正在修订企业法人登记有关制度，将明确企业
异地迁移可以直接到迁入地办理变更登记，对登记提交
材料的标准、程序和时限进行统一规范，加快推动企业
异地迁移实现全程网上办理。同时，积极探索将迁移申
请、调档、登记等多个环节整合为迁移变更登记一个环
节，真正实现“一次申请、一次办结”，切实提高监管服务
水平。

罗文表示，针对不少地方限定交易、限制企业参加
招投标的不正当竞争行为，将进一步加大监管执法力
度，及时回应经营主体关切，同时加大案件公开曝光力
度，强化行政建议和执法约谈，大力纠治不当市场干预
行为，真正为经营主体的发展创造广阔空间尤其是公平
竞争舞台。

据人民日报客户端

事关养老、出行、市场监管……5位部长回应了
昨天上午，十四届全国人大二次会议第二场“部长通道”集中采访活动举行。工业和信息化部部长

金壮龙、民政部部长陆治原、生态环境部部长黄润秋、交通运输部部长李小鹏和国家市场监督管理总局
局长罗文亮相通道。
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